

ELECO DE GERONA.

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS.

Preios de suscripcion. En esta capital 5 rs. al mes, 14 el trimestre y 24 al semestre. En la provincia y fuera de ella, 6 rs. al mes, 16 al trimestre y 28 al semestre. Números sueltos 6 cuartos. — Comunicados y anuncios medio real por línea, á los suscritores y 1 real á los que no lo sean. Los suscritores por trimestre tienen derecho á la insercion de un anuncio de seis líneas, que se publicará tres veces al mes gratis. Este periódico se publica todos los dias excepto lunes, y los siguientes á dias festivos. La Redaccion y Administracion se halla establecida en la libreria española, Cort-Real número 4. En dicho punto se admiten suscripciones, anuncios y reclamaciones, asi como en la imprenta y libreria de D. Pedro Corominas, bajada de la cárcel vieja núm. 11. Insértese ó no, no se devuelve ningun original.

GERONA 23 DE SETIEMBRE.

CIENCIAS NATURALES.

(Conclusion.)

Aunque la naturaleza no nos revela todas sus obras, no por esto es menos admirable el espectáculo del mundo. Cuando los cielos se desenvuelven á nuestra vista, ¡qué legiones de astros brillan en su empíreo! A la cabeza de ellos, el padre de la luz se adelanta en su carrera como un gigante soberbio rodeado de sus hijos y sembrando por do quiera el esplendor y la vida. Suspendido como una lámpara eterna en el centro de nuestro sistema planetario, atrae las esferas, ve circular en tornos los orbes desconocidos, los cometas flameantes que dejan en pos inmensos surcos de luz: ya se estravian en elipsis espaciales, ya se acercan un instante al sol y á los mundos para sumergirse de nuevo en los abismos de los cielos. La mayor parte de los planetas están rodeados de satélites. Mas allá de nuestro sistema solar, millones de astros brillan como antorchas en los desiertos del empíreo, se extienden en latitudes tan desmesuradas y se multiplican en número tan grandioso, que oprimen todos los pensamientos del hombre. Sin embargo, el orden, la regularidad, la armonía reinan entre

todas estas esferas desde el origen de los tiempos; ellas celebran en su progreso silencioso el poder y la gloria del Criador ¡Qué espectáculo para el habitante de la tierra! ¡qué incomprendible es el que lanzó los mundos en los abismos de lo infinito! ¡qué es el débil entendimiento del hombre en comparacion de esta masa del universo que puede ser aniquilada por una ojeada del Altísimo!

Nosotros rebajamos ordinariamente su grandeza al nivel de nuestra impotencia, y sin embargo, somos unos átomos en su comparacion; nuestros sentidos y nuestra inteligencia no alcanzan á sus dimensiones. Ilimitada en su grandeza y en su poder, habla á los cielos, á los tiempos, á la tierra como á un punto, y conmueve en su tránsito las columnas del universo. Para ella no hay pasado ni porvenir, porque las edades son relativas á nuestro estado efímero, y como ella es siempre la misma, su existencia no es mas que una continuacion de lo presente y un círculo sin fin.

La naturaleza muda y altera todo lo que existe. Esas ciudades populosas, esos pórticos soberbios, esos arcos de triunfo, monumentos de las artes y de la magnificencia de los pueblos, se desmoronarán algun dia. Babilonia y Palmira fueron; las malezas y las serpientes viven en la morada de los poderosos; el pastor sube á sus escambros y silba y los contempla. Así es como la naturaleza se reintegra

de sus dominios usurpados; las naciones se elevan sucesivamente en las ruinas de las que les precedieron; cada nacion tiene sus edades de engrandecimiento y de muerte; las épocas de su exaltacion y de su caida están señaladas por la Providencia Eterna, y en medio de éstos trastornos de la tierra y de los hombres, la mano de Dios se eleva incommovible en la altura de los cielos.

Este poder de la naturaleza ha hablado á mi corazon un lenguaje mas magnífico que el de los hombres. Hé considerado estas grandezas tan envidiadas, he aguardado un momento, las he visto aniquiladas, y al poderoso arrojado sin vida en el polvo como el último de los mortales. ¿Cómo se han desvanecido estos imperios florecientes semejantes á los sueños de la noche? ¿Qué es de Sesostri, conquistador del mundo, y Tebas con las cien puertas? Preguntad á esa monia de tres mil años, y decidme que es un hombre arrojado en medio de la eternidad.

Instruido en estos destinos comunes, me resigno á la mano que rige el mundo, y estudio sus leyes altas é irrevocables. Como el viajero sediento suspira por la frescura de las fuentes, así el alma, fatigada en el viage de la vida, viene á reposar en el seno pacífico de la naturaleza. Comparado con ella, ¡qué mezquino es el espectáculo de nuestras sociedades! ¡Qué pompa humana puede compararse con

el brillo de una flor! ¡Qué atractivos misteriosos en su estudio! ¿Quién trazará á mis ojos el cuadro maravilloso de los mundos, de las plantas de toda especie, de los animales que forman la armazon del globo? ¿Quién me descubrirá los secretos resortes de la vida, los perpétuos fenómenos de la generacion, de la destruccion y de la renovacion de las sustancias? Estos objetos, dignos de una constante meditacion, conducen el alma al campo de lo infinito, á la fuente de la luz y de la verdad. ¿Podremos salir de la vida sin haber estudiado algunos de estos misterios, sin tratar de conocer los seres que nos rodean, sin investigar nuestro estado, nuestro fin y nuestros deberes?

C. L.

SECCION DE NOTICIAS

LOCALES.

Invitada esta Redaccion para abrir una suscripcion con el objeto de allegar fondos, con que construir un panteon que guarde y conserve los restos mortales del insigne actor y poeta castellano D. Julian Romea, desde esta fecha admitirá todas las cantidades con que quieran contribuir los amigos y admiradores del distinguido actor y poeta citado.

Escudo's

D. José Ortega, Gobernador accidental de esta provincia. 10

La Redaccion de este periódico. 5

Don Joaquín Dominguez, oficial 2.º de la comision de cuentas del Gobierno civil de esta provincia. 2

Total. 17

Gacetilla.

Dice el diario Mercantil de Málaga:

Crímen —A las cinco de la mañana de ayer fué muerto en la plazuela de Puerta Nueva, de una puñalada, un hombre llamado Fernandez, portero segun nos han dicho del «Círculo Malagueño.»

Ignoramos el origen de este nuevo crímen, que al par de las irreparables desgracias que ha producido, coloca nuestro hombre en el lugar mas visible de la estadística criminal. Nuestros lectores vienen en los partes de las casas de socorro, insertos en el número de ayer, los accidentes ocurridos, y atropellos hasta de hijos á padres; ¿qué se dirá de Málaga entre los pueblos cultos, y entre las mismas provincias españolas?

¿No habrá medio de cortar este constante abuso de la faca y del puñal?

Infelices. Segun dice una carta de Vich, parece ser que dos jóvenes de Manlleu, hijos de unos ancianos molineros, fueron á ver las fiestas que hacia la poblacion en la entrada del Pastor, dejando solos á sus padres.

Al volver á casa el mayor llamó, y como nadie le respondiese — como otras veces habia sucedido á causa de su costumbre de retirarse tarde — se fué á dormir en una cabaña situada junto al molino, como hacia siempre que se hallaba en semejante situacion.

Al llegar el hermano menor le sucede lo propio, llama y nadie le contesta; y no pudiendo entrar por la puerta; lo verifica por un ventanillo, busca á sus padres en su cama y la halla vacía; los llama por todas partes y nadie le contesta: coge un arma que tenia y registra la casa; pero ¡cuál no seria su sorpresa al encontrarlos cadáveres á ambos, uno junto al otro, dentro de un arrial, ó sea receptaculo que recibe la arina al salir de la muela!

Con el espanto y disgusto consiguiente llama á una fabrica vecina, y allí le dicen que llame á la autoridad. Así lo hace, y vuelve con el alcalde

y sus dependientes, acompañados del escribano. Al ver estos tan triste espectáculo llaman al facultativo de la poblacion, quien no halla en los cadáveres lesion alguna ni señal de violencia.

El alcalde pregunta por el hijo mayor; se le dice que tal vez, segun costumbre, duerma en la cabaña; van allí le llaman, y contesta; le mandan abrir la puerta y se niega á obedecer. Esto hace concebir sospechas; le obligan á abrir y lo aseguran como presunto reo de un doble parricidio.

Llegado el tribunal se instruyen las primeras diligencias. Del reconocimiento exterior de los cadáveres, efectuado por el medio forense de esta D. Joaquín Salarich, y los facultativos de Manlleu y de Roda, se desprendió, y la autopsia practicada hoy por los mismos señores lo ha acreditado, que la muerte de ambos esposos no fué criminal, sino natural, si bien ocasionada con circunstancias muy singulares. Hé aquí cómo se ha referido la ocurrencia:

El padre, septuagenario, que estaba vaciando un poco de trigo en la tolva, fué atacado de un accidente apoblético; su esposa, que observara las primeras señales, le cogeria para que no cayese violentamente, pero no pudo conseguirlo, siendo á la vez ella arrastrada por su marido, cayendo ambos en la harinera que estaba vacía; el marido cayó encima y con su peso aplastó una grande hernia umbilical que la pobre tenia, muriendo así ella de esta lesion y su marido del derrame cerebral, efectuandolo ambos á un tiempo y sin poder recibir auxilio ajeno por estar solos en la casa.

Al mudadas estas circunstancias, se ha dado libertad al presunto reo, y la poblacion se ha tranquilizado acerca de un hecho que la tenia sumamente conmovida.

El burlador burlado. — Un parroquiano de una de las mejores fundas de Madrid tenia la costumbre de

colocarse siempre en cierto puesto que le gustaba. Mas es el caso que desde hacia algunos dias aquel puesto se hallaba constantemente ocupado por una persona, y esto le disgustaba extraordinariamente, por lo que intentó un medio muy singular para desalojar de allí á aquel incómodo parroquiano.

—Si no hace Vd. salir de su casa, le dijo al amo de la fonda, á aquel hombre que como solo en la punta de aquella mesa, no es posible que nadie venga mas aquí.

—¿Por que, caballero?

—Porque es el verdugo de Valladolid. El fondista vaciló un instante; pero al fin se acercó al parroquiano, y excusandose lo mejor que pudo, le manifestó que no era posible volver á admitirlo en su casa, por razon de la profesion que tenia.

—¡Cómo! ¿Qué profesion? replicó el parroquiano

—Vd. lo sabe bien; Vd. es...

—¿Qué soy?

—Vd. es el verdugo de Valladolid.

—¡Ah! ¡ah! ¿y quién ha descubierto?...

—Aquel caballero que está al á abajo.

—¿Aquel caballero? ¡Toma! Yo lo creo que puede conocerme: como que le he sacado á la vergüenza y dado doscientos azotes hace dos años.

El fondista no esperó á mas para arrojar de su casa al azotado.

Parte oficial.

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE GERONA

El Excmo. Sr. Ministro interino de la Gobernacion en telégrama que he recibido á las siete de esta noche me dice lo que sigue:

«Limitada la inatencion á los puntos de Andalucía baja de que tiene V. S. conocimiento, hay completa tranquilidad en esta provincia y en el resto de la península.»

El Sr. Gobernador civil de Zaragoza en telégrama que he recibido á las ocho de esta noche, me dice lo siguiente:

«El Capitan general Conde de Cheste general en jefe de los ejércitos de Cataluña y Aragon, ha llegado esta mañana y en este momento está pasando revista á la brillante y decidida guarnicion de esta plaza que presencia una numerosa concurrencia vivamente animada por deseos de tranquilidad y orden.

En toda la provincia de mi mando y en las limítrofes de Teruel y Huesca reina la mayor tranquilidad.»

Lo que he dispuesto publicar en este Boletin oficial extraordinario para general conocimiento.

Gerona 21 Setiembre de 1868.—El gobernador civil accidental, José Ortega.

El Excmo. Sr. Ministro interino de la Gobernacion, en telégrama que he recibido á las ocho y seis minutos de esta noche, me dice lo que sigue.

«S. M. la Reina por Real orden de esta fecha se ha dignado disponer que se encargue desde luego del mando de esa provincia el Gobernador militar.»

En su consecuencia he entregado el mando de la provincia al Sr. Brigadier Gobernador militar, D. Pedro Cavanna.

Gerona 21 Setiembre de 1868.—El secretario del Gobierno civil, José Ortega.

GOBIERNO MILITAR DE LA PROVINCIA DE GERONA

Quedo encargado del gobierno civil de esta provincia, en virtud de lo dispuesto en Real orden de este dia comunicada por el telégrama anterior.

Y se publica en este Boletin oficial extraordinario para los efectos correspondientes.

Gerona 21 Setiembre de 1868.—El Brigadier gobernador, Pedro Cavanna.

El Excmo. Sr. Capitan general interino de este distrito, en telégrama

que he recibido á las 11 y 20 minutos de esta noche, me dice lo que sigue.

«El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en telégrama de esta noche me dice:

Ministro de la Guerra á los Capitanes generales: El Capitan general marqués de Novaliches se encuentra ya al frente de fuerzas respetables, muy avanzado en la linea de Andalucía. El Conde de Cheste se halla entre las tropas del ejército de su mando. El Marqués del Duero se ha hecho cargo del mando en jefe del ejército de Castilla la Nueva y de Valencia; marchando para tomarlo del de Castilla la Vieja, Galicia y provincias Vascongadas el teniente General D. Eusevio Calonge.

Si se exceptúa Andalucía, de donde no llegan noticias ni personas, por no permitirlo los rebeldes, reina completa tranquilidad en el resto de la Península.

SS MM. llegarán mañana temprano á esta Corte.

Lo digo á V. S. para su conocimiento.

Lo que he dispuesto publicar en este Boletin oficial extraordinario.

Gerona 21 Setiembre de 1868.—El Brigadier gobernador, Pedro Cavanna.

Servicio de la plaza del 23 de Setiembre de 1868

Gefe de dia Señor Coronel del Regimiento Infanteria de Saboya núm. 6 D. Salvador Calbet parada y demás servicios Saboya.—El Brigadier Gobernador Cavanna

Crónica religiosa.

SANTO DEL DIA. Santa Tecla vg y mr y san Lino papa y mr.

CUARENTA HORAS. Continúan en la iglesia de las Batas.

ANUNCIOS.

HISTORIA DEL MEMORABLE

SITIO DE GERONA EN 1809,

escrita en lengua catalana

POR DON LUIS CUTCHET.

Esta obra va precedida de un prólogo y de una exposición razonada en que se consignan las causas generales de la guerra de nuestra independencia, junto con los acontecimientos mas importantes ocurridos en España, y particularmente en Cataluña, desde la invasión francesa hasta el gran sitio de la inmortal Ciudad del Ter, cuyo épico heroísmo celebran á porfía, en honra de esta noble tierra, los escritores mas competentes, así extranjeros como nacionales.

Véndese dicha obra al precio de 4 rs. en Barcelona en la librería de Manero, junto á la administración de Correos; en la de Verdagué, Rambla del Centro, en la de Bartumeus y Bosch, plaza de S. Jaime y en Gerona en la librería Española Cort-real núm. 4.

JOCOS FLORALS DE 1868.—Edició de luxe, per a col·leccionar-se ab los volums d'ls anys anteriors—un vol. de 320 planas 16 rs.

EDICIÓN ECONOMICA de la mateixa obra que conste **TOTAS** las composicions premiadas, inclúsas la **HISTORIA DEL SITI DE GIRONA** d' en Gebhardt (medalla d'or) y la d' En Riera de Girona, en reçada á las classes populars (medalla de plata) abduas historias completas: un vol en octau, bonica edició.—Preu **8 RALS.** Librería de A. Verdagué.—Rambla 5.

Qualsevol de fora que vulla un exemplar de la edició económica no té mes que fer que remetre pel correu á son editor, 49 sellos de mitg ral: aixís lo rebrá franch de port

Colegio de Gerona.

A instancia de algunos señores padres de familia e dia primero de Octubre se abrirá en dicho Colegio un curso completo de matemáticas preparatorio para carreras especiales, ya civiles ya militares, dándose la enseñanza segun los programas de las respectivas Escuelas á que deben ingresar mas tarde los alumnos.

GLOBOS AEREOSTATICOS

DE

GOMA Y PAPEL.

Se encontraran de varias clases y á precios cómodos, en la Librería Española, Cort-Real n.º 4.

SISTEMA METRICH DECIMAL

AL ALCANS DE TOTHOM

por D. Emilio Fernandez Golfín y D. Juan de Carreras

Además de la explicación del sistema, contiene las equivalencias métricas de las capitales de las cuatro provincias Catalanas de todas las poblaciones cabeza de partido judicial á de las de mas de alguna importancia lo que no se encuentra en ninguna otra obra de las publicadas hasta el dia. Esto y al estar en idioma catalán y en estilo claro y sencillo hace muy recomendable la citada obra, en especial para personas poco instruidas, como lo ha comprendido la Excm. Diputación provincial de esta provincia quien se ha dignado aceptar la dedicatoria y dar las gracias á sus autores, por el servicio que han prestado al país con tan útil publicación.

Véndese á 1 real y medio en la Bisbal, imprenta de D. Antonio Torres; en Gerona en la librería Española y en las de Dorca y Vinardell, y en las poblaciones de alguna importancia del principado.

En los pedidos hechos directamente á los autores, por cien ó mas ejemplares, se rebaja el 15 por ciento

Gabinetes de Física de Mr. Hering para escuelas de Instrucción primaria

Premiados en la Exposición universal de París.

Librería Española Cort-Real n.º 1.

OCULISTA DE LA ESCUELA DE PARIS

Don José de Caralt, dedicado esclusivamente á la curación de la catarata *estravismo* (bizcos), fistula lágrimas y demás enfermedades de los ojos, recibe de diez á once, y de dos á cuatro.—Sagrístans, 4, piso segundo.—Barcelona.

ARMERIA DE CAYETANO CARBÓ

Calle de la Platería, bajada del Puente de S. Agustín Gerona.

En la misma, hallará el público un grande y variado surtido de armas, tanto en Revolvers como en escopetas de todas clases; Pólvora de primera calidad y tiros de Revolvers sueltos y con cajas, á precios sumamente cómodos.

Tambien, se hacen toda clase de recomposiciones de las citadas armas.

EDITOR RESPONSABLE, MARCELINO FONT.

Gerona: Imp. de Pedro Corominas, bajada del correo núm. 11.—1868.